

DISCOURS DE SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU DEUXIEME ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"CHER PEUPLE,

NOUS CELEBRONS AUJOURD'HUI LE SECOND ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE QUI A REUNIFIE LES PARTIES DU ROYAUME DEPUIS LE DETROIT JUSQU'A NOTRE SAHARA BIEN-AIME. NOUS CELEBRONS CET ANNIVERSAIRE POUR EXALTER TOUT D'ABORD LA GLOIRE DE LA MARCHE ET NOUS ENORGUEILLIR DE NOTRE PEUPLE ET DE NOTRE NATION, ET ENSUITE POUR EN TIRER LES LEÇONS ET POUR Y PUISER LES ENSEIGNEMENTS ET REFLEXIONS. NOUS CELEBRONS CET ANNIVERSAIRE POUR EVOQUER LES RESULTATS DE CETTE MARCHE QUI FUT ET SERA TOUJOURS UN EXEMPLE A SUIVRE DANS LA SOLUTION DES DIFFERENDS PAR LA VOIE PACIFIQUE A LA CONDITION QUE L'ON SOIT CONVAINCU DE SON DROIT ET CONFIANT EN DIEU.

LE PREMIER ENSEIGNEMENT A DEGAGER DE CETTE MARCHE VERTE, CHER PEUPLE, C'EST QU'ELLE NOUS AUTORISE A DIRE QU'ELLE NOUS A PERMIS DE LA VIVRE TOUS, LES JEUNES COMME LES PERSONNES AGEES, DIRECTEMENT OU GRACE AUX MOYENS AUDIOVISUELS.

LE RESULTAT EST QUE LE MAROC COMPTE MAINTENANT PARMIS SES POPULATIONS TROIS GENERATIONS DE COMBATTANTS, QU'IL DISPOSE DE POTENTIALITES HUMAINES SUR LESQUELLES IL PEUT COMPTER PENDANT PLUS DE SOIXANTE QUINZE ANS. CES DISPONIBILITES, CHER PEUPLE, SONT TRES IMPORTANTES, CAR LES PROBLEMES SE MULTIPLIENT AVEC LA VIE, SE COMPLIQUENT ET NE SE RESSEMBLENT GUERE.

LE MAROCAIN DOIT, PAR CONSEQUENT, COMPTER SUR UNE PARTIE DE SES ENFANTS PRETS POUR LE SACRIFICE, DANS LA DEFENSE DE LA PATRIE ET POUR LE PROGRES CONTINUEL DU PAYS.

L'AUTRE ENSEIGNEMENT QUE NOUS POUVONS TIRER, CHER PEUPLE, C'EST QUE CETTE MARCHE N'ETAIT PAS UN OBJECTIF EN ELLE-MEME CAR ELLE NOUS A PERMIS TOUT D'ABORD DE RECUPERER NOTRE SAHARA ET NOUS A PERMIS ENSUITE DE NOUS CONSACRER A L'EDIFICATION DU MAROC NOUVEAU, CE MAROC DONT NOUS VOULONS ERIGER LES PILIERS ET LE POUVOIR SUR DES BASES SOLIDES FAITES DE TRADITIONS ET DE PREVISIONS JUDICIEUSES.

NOUS SOMMES PARVENUS, CHER PEUPLE, A NOUS CONSACRER A L'EDIFICATION DES INSTITUTIONS DEMOCRATIQUES AU MAROC COMME NOUS LE VOULIONS ET COMME TU LE DESIRAIS : DES INSTITUTIONS AUTHENTIQUEMENT MAROCAINES DONT AUCUNE PARTIE N'EMPIETE SUR L'AUTRE, ET CE, POUR QUE TOUT SE DERoule DANS LES MEILLEURES CONDITIONS.

TU AS FAIT PREUVE, CHER PEUPLE, A LA SUITE DE LA MARCHE VERTE ET GRACE AUX LEÇONS QUE JE T'AI PRODIGUEES, DE PONDERATION ET DE SERIEUX AU COURS DE LA PERIODE ELECTORALE, ET TU AS EU UN COMPORTEMENT DIGNE D'UN PAYS EN DEVELOPPEMENT.

J'AI LA CERTITUDE QUE LE SENTIMENT DE FIERTE QUE T'INSPIRE LA MARCHE VERTE, LA GLOIRE QUE TU EN TIRES, T'ONT DICTE DE SUIVRE UNE LIGNE DE CONDUITE CONVENABLE LORS DE CETTE CAMPAGNE QUE NOUS AVONS VOULU TRES ANIMEE.

CECI POUR PERMETTRE A CETTE MARCHE HISTORIQUE D'ETRE L'INTERPRETE DES SENTIMENTS QU'EPROUVENT TOUS LES CITOYENS, TOUS LES ELECTEURS ET LES ELUS. ENTRE AUTRES RESULTATS DE CETTE MARCHE, C'EST QU'ELLE T'A PERMIS DE CONSACRER TOUT LE TEMPS NECESSAIRE POUR TE PENCHER SUR TON AVENIR, ET FAIRE DE LA MONARCHIE CONSTITUTIONNELLE UNE REALITE EN LAQUELLE NOTRE PERE COMMUN, LE REGRETTE SOUVERAIN MOHAMMED V, AVAIT UNE TRES GRANDE FOI. NOUS CROYONS AVEC LA MEME FERVEUR EN CETTE MONARCHIE ET LES MAROCAINS CONTINUERONT TRES LONGTEMPS A Y CROIRE, CAR CE REGIME CONSTITUTIONNEL EST LE BASTION INVULNERABLE DE CE PAYS CONTRE TOUT DESORDRE, CONTRE TOUS CEUX QUI LUI VEULENT DU MAL.

CHER PEUPLE,

EN M'ADRESSANT A TOI AUJOURD'HUI, TU AS DU CONSTATER QUE JE SUIS TRES EMU, CAR QUICONQUE EVOQUERAIT NOTRE MARCHÉ VERTE NE POURRAIT S'EMPECHER DE S'EMOUVOIR AU POINT DE NE PLUS POUVOIR S'EXPRIMER.

CHER PEUPLE,

JE T'AI HABITUE A NE JAMAIS RIEN TE CACHER. CECI AUSSI BIEN PAR ETHIQUE CONFORMEMENT A L'EDUCATION QUE M'A DONNEE MON AUGUSTE PERE. JE RESTERAI TOUJOURS FRANC AVEC TOI ET TE FERAI PART DE MES ESPERANCES ET DE MES APPREHENSIONS.

J'AURAI VOULU, CHER PEUPLE, M'ADRESSER AUJOURD'HUI A TOI EN DES TERMES AGREABLES, SOURIANTE, MAIS LES CIRCONSTANCES ONT VOULU QUE JE SOIS FRANC AVEC TOI AFIN QUE TU SACHES CE QUE TU DOIS FAIRE SI ON T'OBLIGE A PASSER A L'ACTION.

EN EFFET, CHER PEUPLE, NOUS AVONS CONSTATE DEPUIS TROIS SEMAINES DANS NOTRE SAHARA RECUPERE, UNE ESCALADE CONTINUELLE, CAR L'ARMEMENT QU'UTILISE CE QU'ILS APPELLENT "LE POLISARIO" A EVOLUE CONSTAMMENT ET CONSISTE ACTUELLEMENT EN UNE ARTILLERIE LOURDE DONT PEU DE PAYS CONNAISSENT LE MANIEMENT. BIEN PLUS, CET ARMEMENT COMPREND EGALEMENT DES SCOUT-CARS ET DES AML (AUTOMITRAILLEUSES LEGERES).

CETTE ESCALADE NE PRESAGE RIEN DE BON SI ELLE TRADUIT UNE ACTION PREMEDIATEE DE LA PART DE NOS ADVERSAIRES. DEVANT CETTE SITUATION, JE ME DEMANDE, COMME TU DOIS EGALEMENT TE DEMANDER QUI EST CE "POLISARIO" QUI POSSEDE DES POSSIBILITES, DISPOSE D'UNE RESERVE FINANCIERE ET ENTRETIENT DES RAPPORTS AVEC DES FIRMES INTERNATIONALES, VOIRE AVEC DES ETATS, LUI PERMETTANT D'ACQUERIR UN TEL ARMEMENT.

JE TIENS A REITERER ICI ET SOLENNELLEMENT QU'IL N'EXISTE ENTRE LE PEUPLE MAROCAIN ET LE PEUPLE ALGERIEN AUCUN LITIGE, DE MEME QUE JE DECLARE UNE NOUVELLE FOIS QUE LE PEUPLE MAROCAIN ET SON ROI NE NOURRISSENT A L'EGARD DE LEURS VOISINS ET DE TOUS LES PEUPLES DE LEUR CONTINENT QUE DES SENTIMENTS DE FRATERNITE, D'AFFECTION ET D'AMITIE.

CEPENDANT, JE DOIS LE SOULIGNER, IL M'INCOMBE, EN TANT QUE SOUVERAIN DU PAYS ET HEF SUPREME DES FORCES ARMEES ROYALES DES DEVOIRS SACRES. JE ME VERRAI DONC CONTRAINT-JE DIS BIEN CONTRAINT- D'EXERCER LE DROIT DE SUITE MEME SI CELA NOUS AMENE A TRAVERSER DES FRONTIERES ET PORTER ATTEINTE A LA SOUVERAINETE DE VOISINS.

MAIS JE DECLARE QUE TOUTE LA RESPONSABILITE EN INCOMBERA AUX RESPONSABLES ALGERIENS. DIEU M'EST TEOIN QUE J'AI TOUJOURS VOULU EPARGNER LA VIE HUMAINE, LE TEMPS ET L'ARGENT. DE MEME QUE J'AI TOUJOURS PREFERE CONSTRUIRE UNE ECOLE AU LIEU D'ACHETER UN AVION DE GUERRE, DE POURSUIVRE L'EDIFICATION DU PAYS ET DE NOUS CONSACRER A LA VERITABLE BATAILLE DE DEVELOPPEMENT AU LIEU DES CONFLITS MARGINAUX.

TOUTEFOIS IL EST DE TON DEVOIR DE RESTER TOUJOURS PRET A DEFENDRE TES ACQUIS ET A PRESERVER TON INDEPENDANCE ET TA SOUVERAINETE. J'AI FOI EN DIEU QUI NOUS COMBLERA DE SES BIENFAITS TOUT COMME IL NOUS A INSPIRES DANS LA VOIE QUI NOUS A MENES A REALISER NOTRE MARCHÉ VERTE. CAR JE PREFERE MILLE FOIS SECOURIR UNE VIE HUMAINE AU LIEU DE CHERCHER SA PERTE. MAIS SI NOUS SOMMES CONTRAINTS DE DEFENDRE NOS FRONTIERES ET DE NOUS FAIRE RESPECTER, NOTRE ATTITUDE CONSISTERA MALGRE NOUS A UTILISER NOTRE DROIT DE SUITE A CHAQUE FOIS QUE NOS FRONTIERES SONT VIOLEES ET QU'IL EST PORTE ATTEINTE A NOTRE SOUVERAINETE.

CHER PEUPLE,

CELA SIGNIFIE QUE DANS LA VIE IL FAUT SAVOIR TIRER DES LEÇONS CAR UN AGREMENT NE POURRAIT ETRE PERPETUEL TOUT COMME UN DESAGREMENT NE SAURAIT SE PERPETUER, DIEU, TOUT PUISSANT, A REPETE DEUX FOIS DANS SON LIVRE SACRE : "APRES LA GENE, L'AISANCE".

CHER PEUPLE, N'OUBLIE PAS QUE TU ES ENVIE POUR TES VERTUS, JALOUSE POUR TON UNION, POUR L'UNITE DE TES RANGS, POUR TON UNANIMITE, POUR TA FOI EN TA PATRIE ET EN TON AVENIR, CE QUI N'EST GUERE LE CAS POUR CERTAINS VOISINS.

TU TE DOIS, CHER PEUPLE, DE POURSUIVRE TON ŒUVRE CAR DIEU LE TOUT- PUISSANT SAURA NOUS INSPIRER ET ECLAIRER NOTRE VOIE. LE FLAMBEAU DE LA MARCHE VERTE RESPLENDIRA A JAMAIS DANS NOS COURS ET DANS NOTRE MEMOIRE ET DANS CEUX DES GENERATIONS FUTURES POUR QU'ON RESTE CE PEUPLE ET CETTE NATION PRECHANT LA BONNE PAROLE METTANT EN GARDE CONTRE LE MAL ET CROYANT EN DIEU".